

Agenda de las Mujeres, "Mujeres indígenas: el riesgo de ser madres", *El portal de las Mujeres Argentinas, Iberoamericanas y del Mercosur*, 31 de julio, 2007.

Dirección electrónica:

<http://www.agendadelasmujeres.com.ar/index2.php?id=3¬a=4380>

Este año se conmemora el 20° aniversario de la Iniciativa para la Maternidad sin Riesgo. Cuando ésta se lanzó en 1987, las muertes causadas por las complicaciones del embarazo y el parto eran un problema poco conocido y bastante ignorado. Veinte años más tarde, la prevención de estas muertes se convirtió en prioridad internacional y muchos países han hecho un significativo progreso en la expansión y mejoramiento de los servicios de salud materna.

Las complicaciones del embarazo y el parto son las principales causas de incapacidad y muerte entre las mujeres de 15 a 49 años de edad en los países en desarrollo. Y si toda mujer está expuesta a los riesgos que implica el embarazo, en las madres indígenas la situación se agrava.

Mientras que en el nivel nacional la tasa de mortalidad materna es de 51 por cada 100 mil nacidos vivos, en las zonas indígenas de Guerrero, por ejemplo, alcanza a 283 muertes por cada 100 mil nacidos vivos.

Las autoridades sanitarias, junto con un grupo de investigadoras y activistas indígenas sostienen que lo que falta es presupuesto público que muestre voluntad política. La investigadora Aleyda Aguirre señala que alrededor de mil 300 mujeres, sobre todo rurales e indígenas, fallecen cada año en México por causas relacionadas con la maternidad.

"Por cada muerte materna, hay cerca de 30 mujeres que se salvan, pero quedan con lesiones irreversibles en su salud. Este tipo de muerte es "prematura e injustificada": en el país la mayor parte de las que pierden la vida tienen entre 35 y 39 años, cuando en países desarrollados casi nadie muere por ser madre."

"La mayoría de estas muertes se presenta entre el trabajo de parto y las 24 horas posteriores. También fallecen en otros momentos: durante el aborto, hemorragia del embarazo y del parto, toxemia y complicaciones del puerperio, describe el documento."

